

Zeitschrift:	Bulletin pédagogique : organe de la Société fribourgeoise d'éducation et du Musée pédagogique
Herausgeber:	Société fribourgeoise d'éducation
Band:	45 (1916)
Heft:	7
Rubrik:	Chronique scolaire

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 18.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Après une introduction, dans laquelle l'érudit auteur indique « les principes », il divise l'histoire de notre pays en huit époques principales : les temps antérieurs à l'histoire suisse ; le milieu médiéval dans lequel s'est formée la Suisse ; la première époque de l'histoire suisse ; l'époque héroïque ; la crise de la Réforme ; l'époque patricienne ; la crise de la Révolution ; l'époque démocratique. Ce tableau contient le plan d'un cours d'histoire que M. G. de Reynold a donné, durant l'hiver 1914-1915, au corps d'officiers de la première division. Il peut rendre de réels services aux maîtres, dont la tâche est d'enseigner l'histoire compliquée de notre pays.

* * *

La revanche de Valderée, par B. de BUZY. — Un vol. in-12. —
Prix : broché, 3 fr ; Henri Gautier, éditeur, 55, Quai des Grands-Augustins, Paris.

Nous sommes dans les montagnes du Jura, avec leurs solitudes agrestes, leurs gorges profondes, leurs châteaux en ruines et leurs bourgades de grisaille dont les ruelles dévalent jusqu'au bord du torrent. Dans ce décor profondément attachant, Valderée se meut et poursuit son œuvre. Orpheline, sans fortune, grande, belle d'une beauté étrange, elle ambitionne la richesse et ne reculera devant rien pour arriver au but. Elle imposera silence à la voix de son propre cœur ; elle brisera celui des autres et même se rendra coupable d'un crime, en laissant volontairement se produire une catastrophe qu'elle pouvait empêcher, mais qui favorise ses intérêts. Cependant, à son insu, une preuve est restée de son acte coupable et cette preuve surgira à l'heure où Valderée, riche, adulée par tous, croit pouvoir jouir en paix de son bonheur. C'est un coup de foudre qui renverse toute sa vie et lui arrache jusqu'à ses enfants. Alors, les yeux de l'orgueilleuse s'ouvrent à la lumière ; l'héroïne du mal veut devenir l'héroïne du bien, car elle comprend, cette fois, où Dieu a voulu l'amener ; elle comprend qu'en se sacrifiant, en se dépouillant, en renonçant à tout, elle obtiendra son pardon et sa revanche. Autour de Valderée, les personnages abondent. Quelques types : ceux de Simon de Montpreux et de Gustave Dorneville, les deux maris de l'héroïne ; ceux de Clément Orlay, le pharmacien ; de Lazare, son aide ; de la grande Rhodora ; de la pâle Cydalise ; de Gladys, la première victime de Valderée, sont campés, dans le récit, avec une vérité frappante, et semblent s'évader des pages pour prendre corps devant nous. *La Revanche de Valderée* est un livre remarquable ; il touchera et charmera tous ceux qui le liront.

CHRONIQUE SCOLAIRE

Suisse. — Par ordre du Département militaire fédéral, la Société suisse des maîtres de gymnastique organise les cours suivants : 1^o Un cours de trois semaines, à *Glaris*, du 10 au 29 juillet (exercices du 1^{er}, 2^{me} et 3^{me} degré pour l'âge de 7 à 15 ans). Directeurs : K. Fricker, maître de gym-

nastique, à Aarau, et A. Frei, maître de gymnastique, à Bâle.
2º Un cours de trois semaines, à *Genève*, du 31 juillet au 19 août (exercices du 1^{er}, 2^{me} et 3^{me} degré pour l'âge de 7 à 15 ans). Directeurs : G. Bubloz, maître de gymnastique, à La Chaux-de-Fonds, et Ch. Bornand, maître de gymnastique, à Genève.

Sur la base du « Règlement pour les cours de gymnastique » promulgué le 16 mai 1911 par le Département militaire suisse, seront admis, sans autre formalité, les instituteurs et les institutrices. Pourront se faire inscrire également d'autres personnes. Celles-ci devront alors établir qu'elles ont la perspective de devenir plus tard maîtres ou maîtresses de gymnastique et fournir des indications sur leur préparation antérieure et leurs aptitudes. A cet effet, il leur sera remis un questionnaire à remplir.

Le maximum des participants est de 32 par cours. Les participants doivent suivre le cours complet. Les inscriptions pour une durée moindre ne seront pas prises en considération. Le programme d'enseignement est basé sur le Manuel fédéral de gymnastique.

Pour faciliter la participation à ces cours, le Département militaire fédéral accordera aux participants une subvention de 3 fr. par jour ; ils ont droit, en outre, à une indemnité de déplacement par le plus court chemin, représentant le prix de leur billet de 3^{me} classe pour les parcours par chemin de fer et de 2^{me} classe sur les bateaux à vapeur. En outre, s'ils ne demeurent pas dans les localités où les cours se donnent, ou dans la banlieue, ils recevront une subvention de 2 fr. par nuit.

Les maîtres et maîtresses, ainsi que les autres personnes désireuses de participer aux cours, et qui remplissent les conditions indiquées, sont priés de faire parvenir directement leur demande d'inscription au président de notre Société, M. Aug. Frei, Bâle. Les demandes pour les cours doivent être adressées jusqu'au 10 juin au plus tard.

Les avis d'admission définitive de même que tous les renseignements nécessaires seront donnés aux candidats inscrits, après la clôture du délai d'inscription, par les directeurs des cours. Sur demande, la direction s'occupera volontiers de procurer aux participants des chambres et pensions bon marché.

Fribourg. — Dernièrement, les inspecteurs scolaires fribourgeois ont tenu leur conférence-examen annuelle à l'école supérieure des garçons de Wünnenwyl. L'examen a été dirigé avec beaucoup de méthode et de compétence par M. Schuwey,

inspecteur du III^{me} arrondissement. A la séance de relevée, les membres de la conférence ont adressé des félicitations bien méritées à leur collègue pour la manière dont il procède. L'accueil le plus empressé a été réservé aux inspecteurs par les autorités de Wünnenwyl, qui ont été heureuses de saluer au milieu d'eux la présence de M. Wuilleret, préfet de la Singine. Au dîner, servi à l'Ecole ménagère, grâce à l'initiative de M^{le} Daguet, inspectrice, et à la générosité de l'autorité communale, des paroles très cordiales ont été échangées entre M. Schmutz, révérend curé, qui s'est fait l'éloquent porte-parole de tous ses paroissiens ; M. Moser, président de la conférence ; MM. Schuwey et F. Barbey, inspecteurs. Les assistants ont vivement regretté l'absence de M. le conseiller d'Etat Python, directeur de l'Instruction publique, retenu à Fribourg et à Berne par ses occupations. Les productions des enfants des écoles, agréablement variées et judicieusement choisies, ont alterné avec les discours. Les inspecteurs garderont le meilleur souvenir de cette journée passée au milieu d'une population si sympathique.

Grisons. — Au mois de novembre 1915, la Conférence cantonale du corps enseignant des Grisons fêtait le 25^{me} anniversaire de l'entrée en fonctions de M. Conrad comme directeur de l'Ecole normale. Ancien élève du professeur Ziller, de Leipzig, il a toujours été un ardent défenseur du système pédagogique de Herbart. Il est connu comme auteur de plusieurs ouvrages de science et de pédagogie. Sous sa direction, l'Ecole normale de Coire a pris un remarquable essor en même temps que l'école populaire réalisait de beaux progrès.

Argovie. — Ce canton a perdu, à la fin de décembre dernier, le directeur de l'Ecole normale de Wettingen. M. Herzog est connu comme auteur de plusieurs publications relatives à des questions actuelles. A la suite de ce décès, on agite de nouveau le transfert de l'Ecole normale de Wettingen à Aarau ou à Brougg.

Zurich. — Dans ce canton, il y avait au printemps dernier 148 institutrices et 118 instituteurs, dont 15 maîtres secondaires, sans place. Au printemps prochain, il y aura 184 institutrices et 177 maîtres primaires ainsi que 30 maîtres secondaires non placés.

— Le conseil municipal de Zurich a voté un crédit de 1,615,000 fr. pour la construction d'une maison d'école, avec halle de gymnastique, au Hard.